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Ejecutivo presenta reforma 
sin umbral y recibe críticas 
POLÍTICA. Propuesta busca endurecer requisitos para crear partidos, pero no fija 
un piso electoral para acceder al Congreso. Expertos advierten sus falencias. 

Sebastián Mejías O. 

sebastian»mejiasmercuriowalpo.d 

on.el ingreso de su pro- 
C pia iniciativa al Senado, 

el Gobierno abrió un 

nuevo capítulo en el debate 
por la reforma al sistema de 
partidos políticos. Lo hizo con 
una propuesta que busca mo- 
dernizar la ley de partidos y 
frenarla fragmentación del sis- 
tema, pero sin replicar las ba- 
rreras de entrada impuestas 
por la moción parlamentaria 
queyaavanzó enla Cámara Al- 
ta, y que fija un umbral del 5% 
de votación para acceder a re- 
presentación legislativa. 

Entre los principales cam- 
bios, eltexto presentado porel 
Gobierno propone elevar los 
requisitos para la conforma: 
ción de nuevos partidos políti- 
cos, quesólo se podrán confor- 
mar con presenciaen al menos 
ocho regiones discontinuas. 
Además, el umbral mínimo de 

afiliados pasará del 0,25% al 

0,5% del padrón electoral defi- 

nitivo, y los fundadores denue- 
vos partidos no podrán postu- 
larse por otra colectividad du- 

rante cuatro años. 
En materia parlamentaria, 

la reforma busca por primera 
vez establecer un reconoci- 

miento legal a las bancadas 
parlamentarias, obligando a 
loslegisladoresa integrarlas y 
mantenerse en ellas. De no 

hacerlo, arriesgan perder el 
escaño. 

Finalmente, la propuesta 
suprimeel financiamiento pú 
blico para los partidos que no 
participen en elecciones parla- 
mentarias. 

'Unoque defendió esta pro- 
puesta fue el senador Juan Ig- 
nacio Latorre (FA), a quien le 
parece bien que el Ejecutivo 
“haya ingresado un proyecto 
deley y no de reforma consti- 
tucional, que fue fruto de un 

diálogo mucho má 
inclusivo con las disti 

zas del oficialismo”. 
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En ese número regiones, 
como mínimo, deberán estar 
conformados los partidos pa- 

ra ser reconocidos legalmen- 
te, según la propuesta. 

      

   

    

UNO NOTICIAS 

EL PROYECTO DE REFORMA FUE INGRESADO POR EL EJECUTIVO AL SENADO. 

Espera quesea este el pro- 
yecto que avance, argumenta, 
“ya que el que se aprobó en el 
Senado no tiene viabilidad en 
la Cámara”. Asu juicio, “lo del 
umbral, sigo pensando que es 
una especie de fetiche de solu- 
ciónartificial de los problemas 
delsistema político”. 

Sin embargo, más allá de 
estos cambios eventuales, dejó 
dlaro que “no se alteran las re- 
glas del juego del actual esce- 
narioelectoral, sino que sepro- 
ponen parael futuro”. 

Por su parte, la diputada 
Camila Flores (RW) considerala 
medida “positiva, pero insufi- 
ciente”. Le parece “positivo 
que el Gobierno haya ingresa- 
do esta reforma, pero parece 
insuficiente, porque si hay algo 
que va a permitir tener un sis- 
tema político menos atomi; 
do es estableciendo también 
normas para el umbral y eso 
esta reforma no lo aborda”. 

Dice, además, que compar- 
te “el tema del financiamiento, 

me parece bien subir también 
la cantidad de firmas para los 
independientes, me parece po- 
sitivo que para formar un par- 
tido político se necesiten fir- 
masenochoregiones, pero na- 
da se dice respecto de poner 
un piso mínimo de votos para 
que un partido pueda existir”. 

  

UMBRAL AUSENTE 

Una lectura similar hace el di- 
rector del Observatorio de His- 
toria y Política de la PUCV, Ra- 
úl Burgos, quien plantea que 

  

porquesi hay algo 
que vaa permitir 
tener un sistema 
político menos 
atomizado, es 
estableciendo normas 
para el umbral”. 

Camila Flores 
Diputada (RN) 

“Seapunta en la 
dirección correcta 
al poner mayores 
exigencias para la 
formación de un 
partido, pero lo que 
falta es precisamente 
una barrera 
electoral”. 

Raúl Burgos 
Académico PUCV 

“Lo único 
significativo del 
proyecto es que 
aumenta las barreras 
para la formación de 
partidos políticos, 
pero no es suficiente 
para reducir los 
problemas de 
nuestra democracia” 

Mario Herrera 
Director Departamento 

Ciencia Política U.de Talca. 

“la principal diferencia entre el 
proyecto queestá en el Senado 
y la propuesta presentada por 
el gobierno tiene quever conla 
exigencia que plantea el prime- 
ro del umbral electoral de 5% 
para que los partidos puedan 
obtener representación parla- 
mentaria”. Según explica, si 
bien el Ejecutivo “apunta en la 
dirección correcta al poner 
mayores exigencias para la for- 
mación de un partido, como es 
la cantidad de afiliados (0,5% 
del padrón) y su presencia en 
ocho regiones, lo que falta es 
precisamente esa barrera elec- 
toral”. 

“El umbral electoral del 5% 
supone un desafio mayor para 
cualquier colectividad, ya que 
implica que esta se piense co- 
mo una agrupación de carác- 
ter nacional, con un proyecto 
que convoque, con liderazgos 
reconocibles que privilegien la 
actuación colectiva, y que esta 
tenga un despliegue territorial 
quele permita obtener eseni- 
vel de votación”, explicó Bur- 

gos, por eso, advierte que es di- 
fícil que el umbral “se logre 
concretar siesque quienes tie- 
nen que tomar esa decisión 
son incumbentes”. 

Más crítico fue el director 
del Departamento de Ciencia 
Política de la Universidad de 
Talca, Mario Herrera, quien 
calificó la reforma como “su- 
'mamente acotada” y sostuvo 
que “no toca los temas centra- 
les del sistema político”. Para 
él, la propuesta del Ejecutivo 
“no se hace cargo del proyec- 
to de umbral de los senado- 
res, que incluía condiciones 
para obtener escaños en fun- 
ción de votos”, ni modifica 
“otras instituciones claves del 
sistema político, como el siste- 
ma electoral, que son las que 
mayor fragmentación partida- 
ria están produciendo”. 

En su análisis, “lo único 
significativo del proyecto es 
que aumenta las barreras pa- 
ra la formación de partidos 
políticos: algo necesario, pero 
no suficiente para reducir los 
problemas de nuestra demo- 
cracia”. 

Con todo, concluye que 
“en el mejor de los casos, es 
unareformaal sistema de par- 
tidos, pero noal sistema políti 
co ensuconjunto”. s   

MEJÍAS PODRÍA FICHAR POR RN: YA HUBO ACERCAMIENTOS FORMALES. 

  

Concejal renuncia al 
Partido Republicano 
y lo vinculan con RN 
viña. Francisco Mejías confirmó su salida 
por diferencias con la tienda republicana. 

ólo meses después de ser 
S electoen Viña del Marba- 

joelalero del Partido Re- 
publicano, el concejal Francisco 
Mejías presentósu renunciaala 
tiendafundada porjosé Antonio 
Kast, luego delargos mesesman- 
teniendo una relación tirante 
conlacúpula dela colectividad. 

Desencuentros y diferencias 
cada vez más marcadas conlas 
ideas del Partido Republicano 
habrían desencadenado la re- 
nunciadeledilviñamarino, con- 
siderado un “díscolo” al interior 
delacolectividad, puesto queen 
varias ocasiones sus votaciones 
enel Concejosealinearoncon la 
administración de la alcaldesa 
Macarena Ripamonti (FA), sien- 

dounadelasmás controvertidas 
suaprobación al trato directopa- 
raelservicio pirotécnico de Año 
Nuevo 2025. 

ROCES CON REPUBLICANOS 
Además, de acuerdo al relato de 

miembros dela tiendarepublica- 
na, Mejías en los últimos meses 
se ha mostrado cercano a figuras 
deChile Vamos, particularmen- 
te de RN, como Camila Flores y 
Samira Chahuán. Todos estos an- 

tecedentes, segúnexponen fuen- 

tesconocedoras, llevarona que 
el Partido Republicano citara a 
Mejías a su Tribunal Supremo 
“porque estaba teniendo actitu- 
deslejanasalasbases del partido 

y apoyaba a otros candidatos”. 
Desdeel interior de la colec- 

tividad sostienen que la noticia 

“no sorprende”, dado que Me- 
jías “siempre ha sido cercano a 
Renovación Nacional”. 

Uno desuscolegasenel Con- 
cejo Municipal, José Tomás Bar- 
tolucci indep/UDD, advierte 
quee concejal Mejías “había te- 
nido ciertos procesos de distan- 

“Había tenido ciertos 
procesos de distancia 
conel Partido 
Republicano que lo 
habrían llevado a 
tomar esta decisión”. 

José Tomás Bartolucci 
Concejal (indep/UDI) 

ciacon el Partido Republicano, 
quelo habrían llevado a tomar 
esta decisión”.No obstante, acla- 
aque “nome parecequeelcon- 
cejalsedistancie delas ideas que 
lollevaron enalgún momento a 
Republicanos, porlo tanto, no 
creoqueladerechase vea altera- 
dadentrodel Concejo”. 

“Meparece quesu mirada va 
aseguirsiendo un aporteal desa- 
rrolloyala capacidad degenerar 
'mejoras de lasiniciativas que hay 
dentro delaadministración”,en- 
fatizó Bartoluca, descartando, a 
supaso, que Mejías hayasido un 
“díscolo” del Partido Republica- 
no. “Yocreoquenose ha distan- 
ciado sustantivamente delas vo- 
taciones quehantenido el eonce- 
jal Solar y la concejala Peccheni- 
no. No creo que haya una rebel- 
día partidaria”, afirmó. 

¿SUCESOR DE WILLIAMS? 
Fuentes conocedoras detallan 
queelconcejal Francisco Mejías 
ha tenido “acercamientos for- 
males” con Renovación Nacio- 
nal yla diputada Flores. 

Lo anterior, a propósito de 
que RN busca un reemplazo pa- 
ra Carlos Williams, quien no po- 
dráser reelecto parael próximo 
periodo, tras cumplir tresciclos. 
Enese contexto, “Francisco Me- 
jíasppodría verun mayor espacio 
decrecimiento en Renovación 
Nacional”, afirman fuentes. 03
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